

Srta. Gilda M.E. Torré  
Calle Sta. Mónica G-23,  
Altamesa, Puerto Rico.

24 de agosto del 1959.

Dr. A. Morales Carrión  
Apartado Postal No. 306,  
WIPR-TV, Hato Rey.

Muy señor mío:

Deseo hacer llegar hasta Ud. mi más cordial felicitación por su programa de los miércoles sobre la Historia de Puerto Rico. La forma sencilla y clara a la vez directa y humana como expone Ud. en cada tema a tratar en las distintas charlas hacen que el público se compeñete de una manera exacta de cada visión histórica, conozca, ame y venera cada episodio acaecido en el transcurrir de los siglos.

Como puertorriqueña y como amante de las disciplinas históricas opino que es una magnífica labor realizada a plenitud por tan distinguida personalidad del país. Además de ser un programa educativo que hacía mucha falta a nuestro pueblo que aún desconoce las epopeyas y gestas gloriosas de su propia patria. Los temas que hasta la fecha ha tratado son muy interesantes y los llena Ud. de gran colorido y viveza.

Programas de esa índole son los puentes culturales de un pueblo nuevo como el nuestro que esta despertando ahora, que desea y necesita conocerlo todo. Felicito también a las personas que han hecho posible no sólo la feliz realización de su programa sino también los programas indiscutiblemente educativos e interesantes de los Drs. Don Sebastián González García y Don Antonio Colorado a quienes hago también extensiva mis felicitaciones.

Ahora bien tengo un segundo móvil para escribirle estas líneas, secundario pero importante. He visto todos sus programas sobre este tema general desde que empezó hasta que escribo esta carta y continuaré, si Dios lo permite hasta que finalice el mismo. En su primer a charla nos habló Ud. de las fuentes sobre la Historia de P.R. y no sdió una Bibliografía mostrando los libros y títulos. De ellos ya conseguí yo mi ejemplar del libro de Fray Iñigo Abbad y Lasier pero los demás me es muy difícil el conseguirlo. Sobretudo los que ha mi me interesan.

Quiero en pocas palabras decirle mi intento. Mi más cara ambición es llegar a hacer una arqueóloga y dedicarme de lleno a los indios. He intentado lograrlo pero siendo graduada de Bachillerato en Artes con especialidad en Idiomas Extranjeros se limita mi radio de acción en la isla con lo cual me es imposible llegar hasta lo que intento lograr. En comunicación con mi amigo y consejero además de mi profesor el eminente americanista alemán Hermann Trimborn le expuse mis deseos de los cuales muy complacido e interesado me prometió ayudarme. Le hablé de mi propósito de escribir un libro sobre los indios y quedó encantado. Por tal motivo estoy preparando una tesis provisional con todo el material que me es dable el conseguir. Se que la mayoría de los documentos están en el Archivo

de Indias en España y otros en la Universidad de Puerto Rico limitándose así el poder llegar hasta ellos. Además de algunos las ediciones están acabadas y existe el serio problema de no conseguir ninguno. Por ejemplo, el Boletín Histórico de P.R. del Dr. Cayetano Coll y Toste, Salvador Brau (Puerto Rico y su Historia), la Prehistoria de P.R. de Colly Toste, Historia de las Indias de Bartolomé de Las Casas, y otros. Eso, sin contar con las cartas y documentos de Mártir de Anglería, Melgarejo, las Rectificaciones Históricas de Colly Toste, la Historia de Oviedo. Sin estos documentos es muy difícil trabajar en la recopilación de la vida y costumbres de los indios. Esto aparte de las excavaciones necesarias para reconstruir bastante el panorama general indígena-antillano.

Le agradecería me informase donde puedo yo comprar o conseguir esos libros fuera de los sitios mencionados a los cuales ya no tengo acceso, uno porque está muy lejos y otro por haberme graduado y no de Historia, por cierto tengo varios créditos en esta disciplina y he llegado a la conclusión después de haberme graduado que la ciencia histórica en su fase de prehistoria es mi verdadera vocación y espero en un futuro poder estudiar realizando mi gran ideal.

Reitero mi felicitación por su valioso programa de honda significación y sentido para nuestro pueblo que estoy segura lo ha captado y le agradece a Ud. su empeño y su celo. También doy las gracias por la atención prestada y a la ayuda que Ud. me pueda prestar sobre la información a Ud. pedida. Que su labor educativa así como su labor funcional sean siempre coronadas por el triunfo. Queda de Ud. muy cordialmente,

  
-----  
GILDA MARIA ESTHER TORRE